

ESCUELA: CENS HEROES DE MALVINAS.

DOCENTE: VIVIANA GARCIA

AÑO: 3°1° Y 3°2°

CICLO: ADULTO

TURNO: NOCHE – EDUCACION DE ADULTOS

TITULO: GOBIERNOS RADICALES

OBJETIVOS:

Conocer el proyecto radical.

Valorar la Reforma Universitaria

El proyecto radical 1916-1930

El alejamiento de los conservadores del gobierno a partir de la aplicación de la nueva ley electoral de 1912, planteó una apertura política a los niveles populares y a la clase media. La Ley Sáenz Peña permitió a los radicales llegar al poder en 1916. Así se abrió el ciclo radical con la primera presidencia de Yrigoyen (1916-1922), la presidencia de Alvear (1922-1928) y la segunda presidencia de Yrigoyen (1928-1930). Las figuras de Hipólito Yrigoyen y Marcelo T. de Alvear representaban un nuevo rumbo político y un nuevo contexto económico y social.

Durante este ciclo se consolidó la lucha por las libertades políticas y el Estado se convirtió en árbitro de los conflictos dentro de la sociedad. Este modelo mostró sus límites en los conflictos obreros denominados como "La Semana Trágica" (1919) y "La Patagonia Rebelde" (1920), en los que se recurrió a la represión.

Además hubo un avance de la cultura y de la educación a partir de la Reforma Universitaria de 1918, que significó también la democratización del mundo académico y universitario.

Ante la Primera Guerra Mundial (1914-1918) Yrigoyen llevó adelante una política de neutralidad activa, dando muestras de una clara voluntad de independencia de las potencias europeas.

También durante el período radical se consolidó la industria petrolera en Argentina. Durante la primera presidencia de Yrigoyen se envía al Congreso un proyecto de ley que expresaba el

principio nacionalista según el cual se afirmaba que el Estado nacional es el propietario de los recursos petroleros del país. Problemas con la oposición impidieron que esta ley se aprobara.

Sin embargo Marcelo T. de Alvear, sucesor de Yrigoyen a partir de 1922, llevará adelante una política petrolera nacionalista dado que restringió las operaciones de las compañías petroleras y dio importante impulso a Yacimientos Petrolíferos Fiscales. Para ello puso al frente de YPF al coronel Enrique Mosconi, figura fundamental del pensamiento nacional-industrialista. Así, en el contexto de la última etapa del modelo agroexportador, YPF y Mosconi representaron símbolos de independencia económica y social.

"El radicalismo yrigoyenista fue la construcción del primer partido de masas moderno junto con la incorporación social de los sectores medios que, por momentos, adopta rasgos movimientistas en una lucha contra los sectores oligárquicos. Se incorpora a la cultura el fuerte impacto de la reforma universitaria

ACTIVIDADES

- 1) Lee con atención es siguiente texto y luego resalta las ideas principales.
- 2) Responda las siguientes preguntas:
 - a) La Ley Sáenz Peña, ¿marca un antes y un después en la vida social y política de la Argentina? ¿Por qué?
 - b) Nombre los conflictos de este periodo.
 - c) Explique la política petrolera de Yrigoyen y Alvear.
 - d) El Partido Radical inaugura en nuestro país el modelo de "Partido moderno" ¿Cuáles son las características de los partidos modernos? Explícalas.

Director: Manuel Nuñez